

Vendredi 4 décembre 1874.

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATAHII 23. — N° 49.

TE VEA NO TAIIITI.

Mahana pa 4 titema 1874.

PRIX DE L'ABONNEMENT : 1 franc.

1 franc et 10 centimes.

2 francs et 5 centimes.

3 francs et 10 centimes.

4 francs et 5 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser

TRÉSORERIE DU GOUVERNEMENT.

PAIX DES ANNONCES aux compétentes

Les 20 propriétaires 20 à la ligne

Au-dessus de 20 lignes 25 15

Les 20 envois successifs se paient la moitié à la première insertion.

SOMMAIRE.
PARTIE OFFICIELLE. — Circulaire ministérielle portant accorde préparation du traité d'extradition rendu avec l'Angleterre. — Arrêté ordonnant l'établissement à Tahiti d'un bureau de la poste et de télégraphie. — Arrêté sur la cession de l'île de Marquises.
PARTIE OFFICIELLE. — Décret du ministre. — Passage de l'île sur le bateau. — Yous de la commission de surveillance sur l'émissaire, personnage des colonies, pendant la nuit de juillet 1874. — Bulletin télégraphique. — Arrêt administratif. — Arrêt intéressant le ministère de l'Intérieur. — Recommandation au Bureau consulaire. — Mise à port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

CIRCULAIRE ministérielle du 14 septembre 1874, n° 145 (4^e direction : Colonies, 1^{re} bureau : Administration générale), portant nouvelle régulation du traité d'extradition passé avec l'Angleterre.

PARIS, le 14 septembre 1874.

MONSIEUR LE COMMANDANT. — J'ai l'honneur de vous informer que, suivant un accord intervenu entre le gouvernement de la République française et l'Angleterre, le traité d'extradition, signé à Paris le 13 février 1863, qui devait prendre fin le 1^{er} septembre 1874, a été de nouveau prorogé au 1^{er} septembre 1875.

Il en est de même des modifications apportées en 1866 à la procédure d'extradition en Angleterre, qui continueront à être observées jusqu'à la même date par suite des dispositions spéciales de l'acte de 1870 (33 et 34 Victoria C. 52).

Réceivez, etc.

Pour le Ministre et par autorisation :
Pour le Directeur des Postes, et par ordre,

Le sous-directeur,

Signé : MICHAUX.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société.

Considérant que les nommés Momohi et Pihibuhini, traduits devant le tribunal criminel à l'occasion de crimes commis à l'île de la Dominique (l'une des îles Marquises), ont été acquittés le 20 courant ;

Considérant que le retour des sus-nommés à la Dominique pourrait être une cause convelle de danger pour la paix publique ;

Vu l'article 6 de l'ordonnance du 23 mars 1844 ;

Sur le rapport du procureur de la République, chef du service judiciaire, et de concert avec l'ordonnateur f.f. du Directeur de l'Intérieur,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Art. 1^{er}. Pendant la période du 20 novembre courant, les nommés Pihibuhini et Monoboi resteront internés à Tahiti et sous la surveillance de la haute-police ;

Art. 2. L'ordonnateur f.f. du Directeur de l'Intérieur et le procureur de la République, chef du service judiciaire, sont chargés, chacun en ce qu'il concerne, de faire exécuter le présent arrêté, qui sera publié au *Moriori*, inséré au *Bulletin officiel des Etablissements et enregistré partout où besoin sera.*

Papeete, le 29 novembre 1874.

Ove GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. du Directeur de l'Intérieur, — Le Chef du service judiciaire, — Logis de LA VAUD.

LA BARBE.

Le Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, —

ORSONNE :

Sont nommément au pied du district de Pare les indigènes dont les noms suivent :

1^{er} Temau a Taurua, en remplacement de Teaura a Taurua, dont la démission est acceptée.

2^{me} Ruaianu a Teheiaia, en remplacement de Rimava, révoqué pour inconduite.

Papeete, le 30 novembre 1874.

Ove GILBERT-PIERRE.

Le Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Sur la proposition du directeur des affaires indigènes,

ORSONNE :

Le caporal militaire Huitoofoi subira un mois de prison et sera révoqué de ses fonctions à l'expri-

Te Tomana o te mao haapao raa farani i Ouaiana nei, te Aua-va no te Repubpira i te mao haapao raa.

Te FAUAE NEI :

Us fatacoro hia e ci mutio fenuu no te maiainau ia no Pare na tatau no raa te ioa i muri nei :

1^{er} Temau a Taurua ei mono ia Temau a Teheiaia, tei fasi- ho mai i te toro ;

2^{me} Ruaianu a Teheiaia, ei mono ia Ruaianu a Teheiaia, tei fasi- ho toro no te haapao ore.

Papeete, le 30 novembre 1874.

Ove GILBERT-PIERRE.

Te Tomaha o te mao fenuu fua- rani i Ouaiana, te Auaiva o te Repubpira i te mao fenuu To- taite.

No te parau a te auahi i te paean tabiti,

Te FAUAE NEI :

E tapae hia te tapoori mutio o Huitoofoi e lopo no a'e te ave- hoe, e la hopei tei reira e fafore his tons toroa, tei haapaoanai i

Te Tomaha o te mao fenuu fua- rani i Ouaiana, te Auaiva o te Repubpira i te mao fenuu Totai-

Statut conformément aux articles, an 1^{er} de la loi 29 mars 1866, et de la loi 29 mars 1873, sur le pourvoi formé le 25 août 1873 pour le nommé Ochamra a Teurufa, propriétaire, demeurant à Aua, contre son voisin, le caporal militaire Huitoofoi, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Mata-

ta, que la déclaration précisée, versée

au dossier et sur laquelle se base le pourvoi du citoyen Moutou, ne peut évidemment pas empêcher la décision de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

ta, et de l'autorité du juge en sa qualité de conseil du district de Ma-

Vendredi 4 décembre 1874.

par la plus grande partie de la vanille du commerce, ne donne pas de fleurs dans le nord de la Guyane, où l'on cultive sur une très-petite échelle la vanille *madagascariensis* connue sous le nom de *V. aromatica*; en outre, à cause d'exceptions près, les oiseaux-mouches, les colibris et quelques variétés d'abeilles et d'insectes s'y chargent seuls de la pollinisation.

Le savant M. Gould signale comme pourtant être introduite à la Réunion une variété rouge originaire de Madagascar; enfin M. Linden a fait faire la Commission de mettre à sa disposition une variété nouvelle, à petites gousseuses, dont le parfum dépasse en finesse toutes les espèces connues jusqu'à ce jour.

En présence de la persistance de la maladie qui sévit sur les vanilliers de la Réunion et de l'accroissement incessant de la consommation depuis 1857, il ne saurait trop encourager ces expéries.

Diverses intérêssantes ont également lieu en ce moment sur les îles noires oléagineuses de Carapa. Cet arbre abonde à la Guyane et surtout dans le district de Cachipoura, où il forme de vastes forêts; la chute de ses graines commence en février et cesse en juillet ou juillet; elle est alors un abondant travail émission de plusieurs étendues; le sol en est couvert d'une couche de graine de plus de dix centimètres; c'est ce qu'on appelle la grande récolte, qui fournit une huile excellente. On observe que les produits soient traités à température élevée, beaucoup moins importante, a lieu en septembre ou octobre, mais elle ne donne qu'une huile épaisse, beaucoup moins appréciée.

Dans l'état actuel des choses, la presque totalité des graines de Carapa rente sur le sol, où elle est dévorée en peu de temps par un ver qui en est très-friand, et qui détruit toutes les graines; il faut conserver pas fraîches les graines immatures, et donner, en cet état, de conserve au moins une huile excellente pour la saponification. Passé ce temps, le seul moyen d'éviter la perte des graines consiste à les faire bouillir ou à les soumettre à un fort courant de vapeur, à les faire sécher sur un plancher à treilles et à les enfouir; ainsi préparées, elles peuvent se conserver pendant quatre mois environ, si elles sont complètement à l'abri de l'air extérieur, et donnent, au bout de ce temps, de 25 à 30 p. 00 d'huile d'une odeur aromatique forte.

Le service de l'Exposition vient de recevoir, en cet état, 30 tonnes de graines de Carapa qui vont être expérimentées à Saint-Denis, à Paris, à Boulogne-les-Roger et à Rouen, après un premier essai heureusement effectué au moyen de la presse sténohydraulique Tho-nesset, Noël et Cie.

Tous les décryptages, entre quels qu'ils existent une main-d'œuvre coûteuse, n'ont donné que de médiocres résultats; on peut donc se borner à mettre les noix entières sous la pression sans trancher et sans trituration préalables; l'huile obtenue ainsi a seulement une coloration un peu brune.

On obtient de 120 à 150 litres le prix de la tonne de graines rendues à Cayenne (1); ce prix n'est pas très élevé, si on considère qu'on ne peut guère compter sur les indigènes pour faire les récoltes et que les transports sont très-difficiles, à cause des rapides qui, excepté dans l'Approuague, rendent la navigation périlleuse pour les navires d'un tirant d'eau de 2050 et forcent à débarquer des bateaux d'un faible tonnage; mais on y ajoute le montant du fret de la Guyane et de l'Amérique du Sud, et le transport recommandé, qui, donc, avec des coûts indiens on échappe que la cueillette en grande des graines de Carapa et l'extraction sur place de leur huile devraient avoir lieu; on obtiendrait ainsi des produits excessivement abondants à des prix très-bas. Mais, en attendant l'établissement d'usines d'une certaine importance dans le voisinage des forêts de Carapa, la Commission a pensé qu'il serait préférable d'envoyer, pour tenir un premier essai sur les lieux de production, une petite presse de l'ingénieur Thomason, du poids de 330 kilogrammes, et, par conséquent, transportable, tout en donnant une pression de 50,000 kilogrammes. Cet appareil va probablement pour Cayenne.

Nous avons parlé, dans les précédents bulletins, des expériences tentées sur l'application du rhizome de Cochinchine à la préparation de la banderole à battre Vor; nous n'avons pas encore le rapport de M. Selle sur cette importante question, mais celui-ci nous sera évidemment adressé par M. Houzeau, lorsque nous aurons sur l'importance de la découverte faites les services de l'Exposition et que nous aurons avantageusement discuté avec les fabricants anglais; l'emploi du rhizome des uilles et des pinilles pour chaumes paraît également assuré.

La vente de ce produit ne peut donner de grands bénéfices au commerce de la Cochinchine; ces essais ont donc été entrepris, plutôt au point de vue de notre industrie que dans l'intérêt d'une de nos colonies; il est même probable que certains acheteurs de nos côtes pourront servir aux marchands de la Cochinchine.

Les derniers jours des essais ont été employés à préparer des colis contenant des échantillons aussi petits que possible pour l'école de commerce de Bruxelles, le musée industriel d'Anvers, l'école professionnelle de Molle-jeug-Gand (Belgique) et le collège des pharmaciens de Vienne (Autriche). Déjà, depuis 1867, plus de 60,000 échantillons de produits ont été distribués dans les principaux établissements techniques d'Europe, et cette œuvre de propagande se poursuit avec persévérance. — La Commission a donc le ferme espoir que les ressources de nos colonies seront un jour considérablement représentées dans les grands centres commerciaux et scientifiques de la France et de l'étranger.

(1) Le prix de revient de la tonne de noix de Banzou à Païssette, le Tabak, est aussi de 10 francs. L'huile de carapa, bien supérieure avec le rapport industriel et commercial, donne un rendement de 60 à 72 %, tandis que celle de Carapa ne produit que 35 à 36 %.

La production serait donc d'en rendement double pour l'huile de Banzou au prix égal des graines de Carapa.

Ainsi aux industriels fabriquants en Europe. — (Note du Messager.)

BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

(Reprises extraites de Courrier de San Francisco.)

ESPAGNE.

Madrid, 24 septembre. — Les républicains ont défait les carlistes dans un engagement dans la province de Biscaye. Les insurgés se rendent et demandent amnistie.

Madrid, 4 octobre. — M. Layard, ambassadeur d'Angleterre et M. de Cauchard, ambassadeur de France, ont été reçus par le Président Serrano et ont présenté leurs lettres de créance. M. de Chambord, son adjoint au Président, a manifesté l'espérance que la paix sera bientôt réalisée en Espagne et a fait part du désir de son gouvernement de continuer les relations amicales qui avaient toujours existé entre les deux nations. M. Layard, de son côté, a déclaré qu'il avait pleine confiance dans le triomphe du gouvernement espagnol.

Madrid, 9 octobre. — Le général républicain, sous le commandement du général Lerma, a traversé l'Èbre et a pris Laguardia. Ce succès a fait une excellente impression ici. Don Carlos et le gros des partisans sont à Lajovico, Navarre.

Madrid, 10 octobre. — Le général Lazarraga est revenu à Logrono, laissant un corps de troupes nationales près Laguardia. Le général républicain Moriones occupe Tafolla et le voisinage. Beaucoup de carlistes viennent à Barcelone et à Tarragone demandant l'amnistie. Dix-neuf habitants de la Navarre, qui se battaient dans l'armée insurrectionnelle, ont été fusillés à Lajovico, Navarre.

Madrid, 11 octobre. — Un dépêche officielle donne la nouvelle qu'une bande de carlistes a été complètement défaite par une troupe républicaine près de Fontana. Le général Calatrava refuse de se joindre à Don Carlos.

Madrid, 16 octobre. — Don Carlos est retourné à Tolosa. On continue à recevoir des nouvelles de la défense des carlistes et de l'arrivée d'insurgés dans le camp républicain.

Santander, 16 octobre. — Des importantes décharges ont été reçues de Madrid, au sujet de négociations pour la soumission de certains bataillons de l'armée de Don Carlos.

Madrid, 18 octobre. — Le maréchal Espartero, duc de la Victoire, ex-roi d'Espagne, est mort. Il avait 94 ans.

ANGLETERRE.

Londres, 17 octobre. — La dépêche suivante vient d'être reçue : « His Maj. a signé aujourd'hui la renouvellement de l'ordre royal et ministériel. Signé : H. G. Rousset, gouverneur de la Nouvelle-Galles du Sud. »

Londres, 19 octobre. — L'activité de la marine allemande dans les différentes parties du globe et notamment la tentative de saisie des îles des Navigateurs dans le Pacifique, créent beaucoup de malaise dans les cercles officiels. L'Allemagne augmente également son escadre dans les mers d'Asie.

AVIS ADMINISTRATIF

Artillerie. — Service des transports.

Le service des transports a besoin, pour le 1^{er} mai 1875, de 15,000 kilos de loin. Cette fourrure pourrait être divisée en plusieurs lots, et donnée par conséquent à une ou plusieurs personnes. — 3-3

Le cahier des charges et des conditions particulières relatives à cette fourrure est déposé au bureau de la direction d'artillerie, où le public pourra en prendre connaissance et déposer ses offres.

AVIS INTÉRESSANT LA NAVIGATION DU PACIFIQUE

Publié par le bureau du port d'Honolulu (*Atles Seconde*) le 29 août 1874 et transmis par M. le Conseil Consulaire de France.

Catégorie. Shooting Star ou Altec Thorndike. multitudes de petits rochers et récifs dans le golfe qui est fait mention dans le journal le Friend, en septembre 1855, par le capitaine W. E. Kingman.

La position du centre de ce groupe est donnée par :

Latitude 16° 27' N.
Long. (G.) 162° 19' O.

Le capitaine Ferries, qui s'est échoué sur ces récifs en juin dernier avec le steamer Taris, donne comme position de la pointe S. O. du banc :

Latitude 16° 22' N.
Long. (G.) 162° 22' O.

D'après d'autres renseignements, cette position serait :

Latitude 16° 12' N.
Long. (G.) 162° 15' O.

D'après les dernières informations que j'ai pu me procurer, le récif sort de l'E. N. E. à F.O. S.O. du campus, sur une longueur de 30 à 35 milles, incomplètement exploré.

Il Palmyre. — La position de celle-là a été très-exactement déterminée par les capitaines Zeno-Bout et English. Elle est donnée par :

Latitude 16° 20' N.
Long. (G.) 162° 20' O.

Ille Washington. — Détaché par Wilkes.

Latitude 16° 41' N.
Long. (G.) 160° 15' O.

Roches Samoënes et Ilelets. — Le capitaine Stans, commandant le *Jesup* de l'Armada, Guano Company's Islands, et le capitaine Rickman du *Ward*, de la même compagnie, ont passé fréquemment dans les parages de la position assignée à ces dangers sans pourvoir les découvrir. Le capitaine Truxton, du *United Stateship Port-land Company*, essaya aussi, à son dernier voyage, de faire une exploration dans ce voisinage, mais il fut obligé de renoncer à désirer que l'aspace compris entre les 12° et 17° degrés Nord et les 152° et 162° degrés Ouest soit exactement exploré, car ces dangers, s'ils existent, se présentent précisément sur la route des écluses qui vont de l'Australie aux Sandwich et vice-versa.

Ille Christmas. — Le centre de l'îlot de Cook est donné par :

Latitude 19° 53' N.
Long. (G.) 157° 26' O.

La position de la pointe S. E. est donnée par :

Latitude 19° 40' N.
Long. (G.) 157° 18' O.

La position de la pointe N. O. est donnée par :

Latitude 19° 45' N.
Long. (G.) 157° 34' O.

Ces renseignements ont été fournis, en 1873, par le capitaine Bridges de l'América. Guano Company.

Dans la matinée de l'île Washington, de l'île Palmyre et du rocher Callanish, le cours peut fortifier à l'Est. Près de l'île Christmas, au contraire, il pointe à l'Ouest avec la même force.

Note. — Les longitudes dont il est parlé sont comprises à partir du méridien de Greenwich.

